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　Viva Cityご愛読の皆様には、日頃より公益

社団法人石川県柔道整復師会の活動にご理解ご

協力を賜り、厚く感謝申し上げます。

　本年度は役員改選の年にあたり、定時総会に

おいて第12代会長を拝命いたしました。長年

本会の運営にご尽力頂いた前会長嶋谷清先生に

は、心より敬意を表し感謝申し上げたいと存じ

ます。その後継として会務を遂行すべく本会の

舵取りを任される重責を痛感しております。

　「和を以て貴しとなす」の名言にありますよう

に、会員の皆様が心穏やかに、相手の気持ちを

考え、周りとのつながりを大切にしていくこと

を念頭に、一つひとつの会務にあたりたいと考

えております。今回、信任された理事も新たな

気持ちと各々の職責を自覚すると共に、各部業

務との連携を図りながらスタートしており、執

行部一丸となり柔道整復師業界の発展のために

邁進していく所存です。

　さて５月５日、能登地方を震源とする地震が

発生し、珠洲市を中心に震度６強を観測しまし

た。本会では、地震発生後直ちに会員の安否確

認と被害状況を会独自の連絡システムを利用し

て行いました。幸いにも人的被害はありません

でしたが、施術所の一部損壊被害が報告され、

急ぎ５月７日に執行部数名で被害地区の会員宅

へ向かい被害状況を視察し、お見舞いとお手伝

いをさせて頂きました。油断が許されない状況

が続く能登地区の皆様には、心よりお見舞い申

し上げますと共に、一日も早い復旧、復興を願

っております。

　一方、収束が見えなかったコロナ禍の状況

も、５月８日の厚生労働省による５類感染症移

行により、法律に基づいた様々な要請・関与の

巻頭言
かんとうげん

仕組から国民の一人ひとりの自主的な取組をベ

ースとした対応へと変わりました。行動制限も

緩和され、マスク着用に関しても強制をしない

方向になりましたが、わたくしたち施術所にお

いては、病院の医療現場と同じように患者様に

マスク着用のご協力をお願いしております。以

前のように、お互いの笑顔の交換ができる日が

来ることを心待ちにしております。

　そのような行政機関の方向性がはっきりして

きた中、わたくしたちが新たに取り組んできた

ものの一つが、高齢化社会における介護予防の

分野です。柔道整復師機能訓練指導員の資格を

十分に発揮できるようフレイル予防も含め、学

術部が中心となり安全で有効な体力機能向上に

向けたマニュアル作成を進めてまいりました。

そのマニュアルを会員が積極的に活用すること

により、患者様の健康維持増進に役立てていけ

るよう事業を進めていきたいと考えています。

　結びになりますが、県民の皆様が健康で安心

して暮らせるよう、本会会員一同一層の努力を

していく所存です。今一度読者の皆様におかれ

ましては、これまで以上のご理解とご協力をお

願いいたしまして、ご挨拶とさせて頂きます。

会務遂行に力を尽くします
会長就任にあたり—

■二ッ谷 剛彦
　 （ふたつや たけひこ）

（公社）石川県柔道整復 
師会 会長

［プロフィール］
平成17年より理事を務
め、以来、事業部長、
保険部長、金沢北支部
長等を歴任。平成27年
４月に副会長に、令和
５年５月に第12代会長
に就任する。



１、開会の辞　　　　二ッ谷 剛彦副会長

２、会長挨拶　　　　嶋谷　清会長

　まず、長年理事と

して本会のためにご

献身頂いた故松江義

則先生に深く感謝申

し上げます。

　約４年に及ぶコロ

ナ禍もようやく沈静

化し、久々に明るい

思いで定時総会を迎

えることが出来まし

た。先ごろ、石川県柔道整復師会が石川県鍼灸

師会、石川県鍼灸マッサージ師会と共に石川県

医療計画に参入することが決定し、日整と厚労

省の交渉によりマイナンバーカード読み取りカ

ードリーダーを国の予算で全柔道整復師施術所

に配布されることになりました。

　また、現在作成中の機能訓練・フレイル予防

マニュアル会員講習用テキストについてはほぼ

完成しおります。各施術所で訓練を希望する患

者さんには、このマニュアルを活用した運動指

導で高齢者のフレイル予防に貢献して頂きた

い。皆さんで意見を出し合ってこの事業を大き

く育て、柔道整復師が地域の医療に貢献すると

いう大志をもって取り組んでまいります。

　　　　　　　　　　　　　　（要旨抜粋）

ビバ・シティ 2023.July
定時総会

令和５年５月21日（日）、地場産業振興センターにおい
て第48回（公社）石川県柔道整復師会定時総会が開催さ
れ、役員選挙、表彰状授与式等が行われました。役員選
挙は、公益社団法人に移行して初めて投票により行わ
れ、二ッ谷剛彦会員が第12代会長に就任されました。

第48回 定時総会を開催
〜役員選挙、新体制で今年度がスタート〜

総会員数／ 293名
出席者数／ 118名
委任者数／ 152名
欠席者数／　23名

第48 回
定時総会

（９時 30 分開会）

３、議長・副議長選出
　議長に坂井秀一会員（金沢南支部）、副議長に

高出伸也会員（金沢南支部）を選出。

議事録作成人・署名人の選出
　作成人／山田　誠会員(能登支部) 

　署名人／嶋谷　清会長

　　　　　坂田 浩之会員(金沢北支部) 

　　　　　河村 三紀会員(金沢南支部)

５、議案（審議事項）
①令和４年度事業実施報告に関する件

　担当／西川 典孝総務部長

柔道整復師が社会で活躍すための
る基盤を整えていることを報告。

坂井議長（左）、
高出副議長に
より審議が進
められた。

制限がない中での総会開催は
実に４年ぶりとなった。

2



3

新型コロナの５類感染症移行で会の事業運営にも明るい兆しが。

②令和４年度収支決算報告並びに

　監査報告に関する件

　担当／津田 佳之経理部長

　津田経理部長の説明の後、山下純二、大徳勇 

両監事より監査報告があり、適正に会計処理が

行われている旨報告された。

③役員選挙に関する件

　担当／宇野 幸治選挙管理委員長

　　　　三国 政樹副委員長

　宇野幸治選挙管理委員長より、総会当日の投

票及び当日欠席会員の代理人選任届、議決権行

使書による選挙結果により、会長、副会長、理

事、13名、監事１名、

日整代議員２名、日整

補欠代議員１名の当選

が報告された。

６、報告事項
①令和５年度事業計画に関する件

　担当／西川 典孝総務部長

②令和５年度予算に関する件

　担当／津田 佳之経理部長

７．閉会の辞　　　　堂本 義邦副会長

→

　令和５年５月21日（日）午後１時より、石川県地場産業

振興センターにおいて石川県接骨師連盟総会が行われまし

た。議長に坂井秀一委員、副議長に高出伸也委員を選出

し、次の議題について審議しました。

【議　題】
❶ 令和４年度事業実施報告に関する件

❷ 令和４年度収支決算報告並びに監査報告に関する件

❸ その他

　各議題とも詳細な説明と報告があり質疑応答の後、賛成

多数にて承認されました。　　

　なお、総会には佐々木紀衆議院議員、下沢佳充県議会議

員、荒木博文金沢市議会議員、岡田直樹衆議院議員の丹後

秘書がお見えになり、ご挨拶を頂戴しました。

石川県接骨師連盟総会が
開催される

■委員総数 293名　■出席者数 119名
■委任者数 152名　■欠席者数 　22名

下沢佳充県議会議員

岡田直樹衆議院議員
〈丹後智浩秘書〉

荒木博文市議会議員

佐々木紀衆議院議員

公益社団に移行
して初めて投票
による役員改選
が行われた。

石川県接骨師連盟総会が
開催される
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定時総会

■表彰状授与式

　午前 11 時 30 分より、総会の席上で表彰式

が行われ、本会の事業運営に貢献された会員に

表彰状が贈られました。

　今年度の石川

県知事表彰は、

竹野敬治、三国

政樹、坂井秀一

の３名の会員が

石川 雅義
谷　 修
　(会員歴25年以上)

馳知事は受賞者へのお祝いと
ともに本会の活動に対して感
謝の言葉を述べられた。

本 会
会長表彰

永年会員表彰

日整表彰

生涯学習認定会員

ボランティア活動優良会員

学会での発表に向けて、抱
負を述べる浅居会員。「足関
節屈伸動作時の足趾優位の
動作によるリスク」をテーマ
に発表を行う。

受賞者を代表して坂井会員が謝辞を述べた。

　総会終了後、昨年

度入会した長谷かほ

り会員（金沢南支部）

と森川達也会員（金沢

南支部の）紹介があり

ました。

　 ま た、 ６ 月18日

（日）に新潟県で開催

される北信越ブロック学術大会において石川県

長 永 孝 仁・ 中 西　 勝・ 小 倉 弘 行・ 高 橋 真 哉・ 北 浦　 久
橋本大衛・田中寿人・東　勝一・田村修一・山崎一平
木山隆久・丸田克幸・河村三紀・城寶忠信・五十嵐久智
堀松郁子・山田　誠・錦川孝彦（３年連続35単位以上取得）

上 島　 洋・ 藤 本　 武・ 真 酒 谷 清・ 東　 勝 一・ 津 田 佳 之
嶋谷　清・南　健一・中村茂之・徳井健一郎・西　剛志
大矢浩之・中野秀人 　　　　　　　　　　　　　　　　　   

代表として発表を行う浅居長太郎会員（金沢北

支部）が、西剛志学術部長より紹介されました。

新入会員の長谷かほり会員（当日
出席）があいさつを行った。

受賞。馳浩知事よりお祝いのお言葉を賜り、表

彰状と記念品が授与されました。受賞者を代表

して坂井会員が「柔道整復師として利他の姿勢

『患者ファースト』をモットーに、地域の皆様

の健康増進の一助として貢献してまいります」

と謝辞を述べました。

日常の診療に加えて災
害・スポーツ救護など
でも活躍する柔道整復
師の皆さんによって県
民の健康が増進し、医
療、福祉、介護がさら
に充実していくことを
期待しています。

本 会
会長表彰 日整表彰
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定時総会の席上、施術を通して地域医療に貢献された３名の
会員に石川県知事表彰状が贈られました。

一貫した利他の姿勢を
これからも徹底してまいります

感謝を忘れず
柔道整復師の仕事に邁進

喜びの受賞者

　この度、石川県知事表彰を賜りましたこと、

感謝の気持ちでいっぱいです。これもひとえ

に、石川県柔道整復師会会長ならびに役員の皆

様、会員の皆様方、そして事務局の皆様のお陰

と心より感謝申し上げます。これまでの柔道整

復師会の一会員としての私の活動は微々たるも

のですが、何の実績もないなかで、総会での副

議長・議長を経験させて頂いたことは貴重な体

験であり、誠に感謝の念に堪えません。

　入会、開業してからの一貫した利他の姿勢

　この度は、第48回定時総会において馳浩石

川県知事より医療功労者県知事表彰を賜わり心

より御礼申し上げます。

　これもひとえに嶋谷会長をはじめ、役員の皆

様、諸先輩の方々、会員の皆様、恩師の先生、

そして家族に支えられてのおかげと深く感謝申

し上げます。皆様に感謝するとともに、身の引

「患者ファースト」を

これからも徹底し、

地域の皆様の健康増

進の一助となれるよ

うに貢献していくとともに、微力ながらこれか

らも会の発展のために力を注いでまいりたいと

思います。

　末筆ではございますが、今後とも皆様方から

のご指導ご鞭撻のほど重ねてお願い申し上げ、

受賞の喜びの言葉とさせて頂きます。

き締まる思いもあり

ます。

　思い起こせば、恩

師の勧めもあり柔道

整復師を目指すことにしました。そして、柔道

整復師となって平成４年９月に開院させて頂い

てから、あっという間に30年が過ぎました。

坂井 秀一

竹野 敬治

喜びの受賞者
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ビバ・シティ 2023.July
喜びの受賞者

患者さんの笑顔が
仕事を頑張るための力に
　この度、第 48 回定時総会において馳浩石川

県知事より医療功労者県知事表彰を賜り心より

御礼申し上げます。これもひとえに嶋谷会長は

じめ歴代会長、役員の皆様、諸先輩方、会員の

皆様、本会事務局員の方々のご指導、ご支援の

お陰と厚く御礼申し上げます。

　振り返ると平成元年に入会・開業して早 34

年目を迎え、この間、様々の患者さんと出会い

いろいろな経験をさせて頂きました。いろい

ろな失敗を繰り返し

たものと思いますが、

「患者さんの笑顔」が

私をこの仕事に対し

て頑張らせてくれたと思います。

　また、今回の受賞を機に気持ちを新たに、よ

り一層柔道整復業務に励むとともに本会の発展

に寄与できるよう、また地域の皆様の健康に少

しでも貢献できるよう努力をしてまいりたいと

思います。今後ともよろしくお願いいたします。

三国 政樹

馳浩石川県知事と
受賞者の皆さん（左
か ら、 三 国 会 員、
竹野会員、馳知事、
坂井会員）。

この30年の間に多くのことを学び、たくさん

の方々と出会い仕事が出来たことは私の人生に

とってかけがえのないことだと、表彰の機会を

頂き改めて気づくことができました。

　これからも、たくさんの患者様の回復に努

め、健康を支えていけるよう努力を続けたいと

思います。そしてこの先も、柔道整復師の仕事

に邁進していく所存です。

　今後とも皆様には、ご指導ご鞭撻のほどお願

い申し上げます。

石川県知事
表 彰

石川県知事
表 彰
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　 こ の 度、 第48回

定時総会、続いて第

324回理事会におき

まして副会長の大役を

仰せつかり、その責任

の重さに身の引き締ま

る思いです。今まで務

めてきた事業・保険・

総務での経験をさらに

活かし、保険・事業・広報を統括しながら進め

ていきたいと思います。

　新型コロナウイルス感染症も５類感染症へ移

行となり国内外では以前の活気が戻ってきたよ

うですが、我が業界は未だ先が見えません。し

かし、手をこまねいているわけにはいきませ

ん。社会から必要とされ信頼されるために、会

員同士が一つになり、理事全員が一丸となって

少しでも盛り上げていけば、必ず道は開けま

す。本会では、フレイル予防等を取り入れた新

しい機能訓練、また匠の技 伝承プロジェクト

や超音波観察装置を使用した試みも始まってい

ます。保険取扱に関しても、少しでも会員のた

めになるよう働きかけていきたいと思います。

　二ッ谷会長、堂本副会長とともに本会を支

え、会員皆様のための「公益社団法人石川県柔

道整復師会」にしていきたいと思っております。

何とぞご理解・ご協力をよろしくお願いいたし

ます。

役員紹介
令和５年・６年度

会員が一つになって

副 会 長
西川 典孝

会  長
二ッ谷 剛彦

　会員の皆様には日頃

より大変お世話になり

ありがとうございま

す。この度、第48回

定時総会及び理事会に

て５期目の副会長に選

任を頂き感謝申し上げ

ますと共に、改めて責

任の重さに身が引き締

まる思いです。

　新型コロナウイルス感染症は感染症法上の

「５類」に引き下げられコロナ禍前の日常も戻り

つつあります。第９波への不安はありますが、

本会も新役員体制で令和５年度がスタートしま

した。本会の会務運営、各事業の形態を考慮し

ながら、また、二ッ谷剛彦会長はじめ西川典孝

副会長、各理事の皆様のご協力を得ながら総務

部、経理部、学術部を担当し、本会発展のため

会員皆さんの声と
真摯に向き合いながら

副 会 長
堂本 義邦

職務を全うする所存です。会員皆様のため、そ

して県民の皆様のために有意義な活動や社会貢

献ができるよう、役員一同、ご意見の傾聴に努

め職責を果たしてまいりたいと思います。今後

とも、ご指導・ご鞭撻を賜りますようお願い申

し上げ、就任のご挨拶とさせて頂きます。
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ビバ・シティ 2023.July
役員・理事紹介 

　前年度に引き続き、経理部

長・法制委員長を拝命しまし

た。昨今の会員皆様の収入減

少、またそれに伴う定率会費

の減少により緊縮財政を強い

られていますが、皆様からお

預かりした限られた予算の中

で、適正な会計処理に努めることはもちろん、

経理的視点から各事業運営の効率化を図りま

す。本会顧問 中山雅人税理士と西雅哉弁護士

のお力を借りながら、本会発展の一助となるべ

く努力いたします。会員の皆様には引き続きご

指導、ご協力を賜りますようよろしくお願いい

たします。

　

　今期、総務部長を拝命いた

しました川上です。総務部と

して、いままでより一層広い

視野をもって職務に専念する

所存です。一丸となり、公益

社団法人石川県柔道整復師会

の発展に邁進していきたいと

思っております。よろしくお願いいたします。

　この度、２期目の学術部長

を拝命いたしました。前年度

は、コロナ禍ではありました

が、文化講演会や学術講演会

など、多くの事業を開催する

ことが出来ました。これも、

皆様からのご指導とご支援の

お陰です。ありがとうございました。今年度

も、これからの時代に学術部が求められること

は何かをしっかりと考え、向き合い、取り組ん

でいく所存です。倍旧のご指導ご支援を賜りま

すようお願い申し上げます。

理事紹介
令和５年・６年度

　この度、11期目の理事に

再選頂き、事業部長を拝命し

ました。正副会長・理事・部

員・委員・事務局の皆さんと

ともに協力しながら本会と皆

様にお仕えしていく所存で

す。皆さんのご意見を頂きな

がら各部と連携を取り、本会の事業が有益でよ

り良いものとなるよう工夫したいと思います。

ご指導、ご協力をよろしくお願いいたします。

　この度、７期目の理事に就

任させて頂き、金沢北支部

長・保険部長を拝命いたしま

した。金沢北支部事業は理

事・委員と共に力を合わせて

運営し、保険部では最新の情

報発信と保険請求の問題解決

に努め、保険部の総力を挙げて行政・各保険者

と折衝を行います。

　会員皆さまのお役に立てるよう頑張りますの

で、よろしくお願いいたします。

今期にかける想い、決意をひと言で！
理事の皆さんに語っていだだきました。

山田 俊志
（能登支部）

川上　勝
（金沢南支部）

西　剛志
（加賀支部）

真酒谷 清
（金沢北支部）

津田 佳之
（金沢南支部）

大徳　勇
（金沢北支部）

監 事
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　この度、理事に再選させて

頂き、広報部長を拝命いたし

ました。はじめての部長職と

いうことで、大変身の引き締

まる思いです。

　広報誌作成においては、歴

代広報部が築き上げたものを

大切に守りながらも、読者の皆さんに楽しんで

頂ける新たな取り組みにも挑戦したいと思って

おります。また、ホームページ・ＳＮＳを利用

した広報活動にも積極的に取り組み、情報発信

していく所存です。会員各位には今後ともご指

導ご協力のほど、よろしくお願いいたします。

　この度、前期より引き続

き経理副部長を、また新た

に広報副部長を拝命しまし

た。３期目を迎え、これま

で以上に経理面では適正

化、広報面では正確、迅速

な情報提供をモットーに努

力して頑張りたいと思います。会員の皆様に

は引き続きご指導ご協力のほど、よろしくお

願いいたします。

　３期目を迎える今年度は、

前期に引き続いての総務副部

長・ＩＴ委員長と新たに経理

副部長を拝命いたしました。

これまで広報副部長、総務副

部長と経験させて頂く中で勉

強したことを生かし、理事、

部員、委員の方々と共に本会のために努力いた

しますので、皆様のご指導、ご協力を賜ります

ようよろしくお願いいたします。

　定時総会役員選挙にて理事

に選任され、２期目を迎えま

した。会員の皆様にはご支援

頂き感謝しております。１期

目に続き、学術副部長・事業

副部長を仰せつかりました。

両部長の下、微力ではありま

すが会員の皆様と本会発展のため、出来る限り

の努力してまいりますので、引き続きご理解と

ご協力を賜りますようお願い申し上げます。

山田　誠
（能登支部）

大平 和幸
（金沢北支部）

中西　勝
（金沢北支部）

森田 一哉
（加賀支部）

新しい体制で臨む令和
５年度に向けて、決意
を述べる二ッ谷会長。

投票により選出された役員・理事の皆さん。
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感謝！会員皆様のご協力が
あってこその８年間でした。
感謝！会員皆様のご協力が
あってこその８年間でした。

ビバ・シティ 2023.July
 役員・理事紹介 

　今年度より理事に就任さ

せて頂き、広報副部長、事

業副部長を拝命しました。

本会の職務を行うにあたっ

て不慣れなことが多々あり、

これからたくさん勉強して

いかなければなりませんが、
中川　渉

（金沢南支部）

　夢と希望に胸
を 躍 ら せ て 昭
和55年 に 社 団
法人石川県柔道
整復師会に入会

し早43年の歳月が過ぎました。昭和58年
より学術部員を任命され、平成9年に理事
に就任し、平成21年に副会長、平成27年
より前会長の故木山時雨先生より後継指名
を頂き、会長職を拝命し8年が過ぎました。
また平成29年より日本柔道整復師会の監事
を8年間務め、全国の同志の考え方に触れ、
業界の諸問題や将来の課題等について話を
伺う機会を頂いたことも有意義であり、私
も勉強させて頂きました。
　本会の事業活動を遂行する中で最大の事
案は、2007年の能登半島地震と2011年の
東日本大震災でした。県や日本赤十字の協
力を得て門前町、そして東北各地の被災地
へと赴き、会員が一丸となって活動させて
頂いたことが、本会の災害時の救護活動に
対する意識如上の要因となりました。
　また令和２年からの新型コロナウイルス
感染症拡大では社会生活の全てが縮小を余
儀なくされ、当会も公益事業、共益事業と

もに縮小、中止をしました。我々がこの大き
な社会問題を乗り越えるため、新たな会議や
講習会の在り方などに勉強をさせて頂いたこ
とは、今後の事業運営に大きく影響を与えて
いくでしょう。いずれにおきましても会員皆
様のご理解とご協力がなくては乗り越えられ
なかったことであり、その努力が、結果とし
て地域社会から評価を頂くことにつながると
思います。
　最後になりますが、これまで業界を超えて
本当に多くの皆様方のお支えを頂きました。
ご指導、ご厚情を頂いたことは、私個人はも
とより当会においても大きな財産となったと
思っております。とりわけ各行政関係機関の
皆様方をはじめ、お世話になりました方々に
誌面を借りて心より御礼申し上げます。
　会員皆様方には、ご自身の思いだけで行動
する前に対話と傾聴、そして気配り心配りを
持って更なる業界発展のためにご協力くださ
いますよう願い申し上げ、あわせて皆様方の
益々のご健康とご繁栄を祈念申し上げて退任
の挨拶とさせて頂きます。

先輩理事のご指導を頂きながら会員の先生方の

お役に立てるようにしっかり努力してまいりま

す。

　今後ともよろしくお願い申し上げます。

※嶋谷前会長には特別顧問として今後もご指導
　を頂きます。よろしくお願いいたします。

嶋谷　清

今総会で退任された嶋谷清前会長より、本誌にご挨拶の言葉を寄せて頂きました。



　柔道整復師はケガに対し、手術をしない「非

観血的療法」である整復・固定・後療（リハビリ

テーション）などを施すことによって腫れや痛

みを軽減させ、人間の持つ治癒能力を最大限に

発揮させることで早期の日常生活復帰に努めて

います。

　骨折・脱臼の場合は整復・固定の応急手当て

を実施し、医師の同意のもとで施術を行うこと

ができます。この行為ができるのは医師以外で

は柔道整復師だけです。

４回にわたる特集で、昔から親しまれてきた接骨師やほねつ
ぎの正式名称が「柔道整復師」であること、ご近所の接骨院の

“先生”が国家資格を持った柔道整復師であることなどを柔
道整復術のルーツも含めて掲載してきました。
特集５回目は、地震などの災害時における柔道整復師の活動
についてご紹介します。柔道整復師⑤

［ 特 集 ］

　このように自らの手で施術ができる柔道整復

師は、医療資源の少ない災害等の現場で職種の

特性を役立てた活動を展開できます。

　地震などの災害時には、全国の柔道整復師が

医療救護活動を行っています。日本だけでな

く、今年２月に発生したトルコ・シリア地震の

国際緊急援助隊医療チームとして活動を行った

柔道整復師もいます。

骨折・脱臼の整復・固定ができる
のは医師以外で柔道整復師だけ

全国の柔道整復師たちが
災害時に活躍

災害現場での
柔道整復師の活動

１６年前の能登半島地震で本会は、避難所での医療救護ボ
ランティアを実施した。

１ 医療資源の少ない災害現場で活きる手技

11

災害現場での
柔道整復師の活動
４回にわたる特集で、昔から親しまれてきた接骨師やほねつ
ぎの正式名称が「柔道整復師」であること、ご近所の接骨院の

“先生”が国家資格を持った柔道整復師であることなどを柔
道整復術のルーツも含めて掲載してきました。
特集５回目は、地震などの災害時における柔道整復師の活動
についてご紹介します。
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ビバ・シティ 2023.July
 特集 柔道整復師⑤

能登と東北、
２か所での活動が財産に

能登半島地震
＜2007年３月25日発生＞

東日本大震災
＜2011年３月11日発生＞

　いざ災害などが起きたとき、本会では会員か

らボランティアを募り被災地での救護活動にあ

たっています。日々の業務に加えて、職種を活

かした柔道整復師だからこそできる災害救護活

動で地域住民の方々のお役に立てることを喜ば

しく誇りに感じています。

　16年前、石川県能登半島でＭ6.9の地震が

発生。住宅の倒壊や道路の崩落など大きな被害

があり、避難所47か所に負傷者を含む多くの

住民が避難しました。本会では直ちに対策本部

を立ち上げ、被災地近くの会員が地震発生当日

から各避難所で医療救護を開始しました。ま

た、被災地のボランティア受け入れ開始と同時

に申し込みを行い、地震発生から1週間後に会

員有志56名でサポート隊を結成。15班に別

れ、15か所の避難所において医療救護ボラン

ティアを行いました。

　被災者の中には、骨折やケガを放置していた

方や避難生活で身体に疼痛が出ている方もおら

れ、我々柔道整復師を必要としている方が多く

いることが分かりました。

　能登半島地震の４年後、東日本大震災が発生

しました。発生から２か月後の５月12日、日

本柔道整復師会（以下、日整）からの派遣依頼

を受けて会員21名でボランティアチームを結

成、宮城県柔道整復師会担当者の指示を頂きな

がら５月23日から５日間にわたるボランティ

ア活動を実施しました。

　長期化する避難所生活で被災者の健康状態

が懸念されるなか21名は３つの班にわかれて

計16か所の避難所を訪問し、時には医師・看

護師など他業種の方と合同で、また自衛隊医療

班の巡回医師と連携しながら活動にあたりまし

た。その内容は柔道整復師としての施術を中心

に震災で通院できなくなった方への後療、エコ

ノミー症候群や廃用症候群の予防、身体の痛み

に対しての施術、体操・ストレッチの指導、機

能訓練、健康相談などでした。

２ 石川県柔道整復師会の災害救護活動

56 名の会員が能登でのボランティアに参加した。

３つの班が交代で宮
城県内16か所の避難
所で活動にあたった。

Case１

Case２
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●あなたの町の接骨院は筋肉や関節など
運動器に関する専門家です。スポーツや
運動していた時、ケガや痛みを感じた
ときにお気軽にご相談ください。

（公社）石川県柔道整復師会　あなたの町の接骨院
URL https://jyuusei-ishikawa.jp/anatanomati.html

会員を見舞い、避難所を視察

　令和５年５月５日午後２時42分に能登地
方を震源とする地震が発生し、珠洲市で震度
６強、能登町震度５強、輪島市で震度５弱を
観測しました。また同日午後９時58分にも
珠洲市で震度５強を観測する地震が発生して
います。
　珠洲市を中心に多くの住宅が全壊、半壊し
たほか、地場産業の七輪製造元などの事業所
も大打撃を受けました。珠洲市で１人が死亡
し重傷者が出るなど人的被害も報告されてい
ます。
　本会では地震発生後直ちに地震安否確認シ
ステム等で会員の被害状況を確認。５月７日
に、会長、副会長、総務部長など８名が被災

地域の会員を見舞い、現地の被害状況や避難
所の視察を行いました。
　地震当初は珠洲市で最大20か所の避難所
が設置されましたが、10日に３か所、11日
には1か所となり、今回は救護ボランティア
活動の要請はありませんでした。しかし、全
壊した家屋を目の当たりにし、万一の時に素
早く活動に入る仕組みづくりが重要だと痛感
しました。

　日整災害対策室は現在、日本ＤＭＡＴ（災害

派遣医療チーム）や他の医療職種との連携をは

かりながら、救助現場から復興までどのように

活躍できるのか日整としての体制作りを進めて

いくことが重要と考え、「柔道整復師の力を災

害現場から社会に役立てる」という活動目標を

設定しています。 

　今現在、全国にある多くの柔道整復師会は都

道府県自治体または日本赤十字社都道府県支部

との災害協定などにより、それぞれの活動内容

や方法を取り決めています。日整ではこのよう

な活動に加えて、全国の柔道整復師会会員の力

を相互活用できるシステムの構築を目指してい

ます。全国の柔道整復師会で登録された「災害

担当者」の中から、各地域で中心となって活動

するキーパーソンを選出し、「全国で動ける実

働部隊」を組織・編成していきたいと考えてい

ます。

　大規模な自然災害が頻発するなか、防災・減

災・復興に対して全国の柔道整復師の力をつな

げられるようなシステムが構築されていくこと

に期待し、本会も地域住民のためにスキルを高

めていきたいと思います。　　　　

柔道整復師の力を発揮できる
システム構築に着手

大地震発生の珠洲へ

３ 今後の活動は
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■| 運動活動歴のスタートは大学時代

　土田先生は石川県七尾市のご出身で、昭和

30年当時の実家の風景、親戚の方々との思い

出、高校では担任の先生に大変お世話になった

ことなど、ご自身の背景を様々な写真で見せな

がら講演に入りました。

　土田先生の本格的な「運動活動歴」は金沢大学

医学部入学早々、医学部ラグビー部の勧誘を受

けたところから始まります。高校卒業までほと

んど運動をしてこなかったため、ハードな練習

についていけるか不安がありましたが、大学在

籍の６年間、ラグビーと勉学を両立できたこと

がその後の自身の「運動活動歴」の土台となって

いると述べられました。

　金沢大学医学部整形外科医局に入局後の

1986年、医局の先輩からの誘いで小松鉄人レ

公益社団法人石川県柔道整復師会では施術者としてのスキルに
磨きをかけるため様々な講演会、研修会を実施しています。講演会／研修会

seminar 
lecture 
meeting

開催日■令和５年２月26日（日）

会　場■石川県地場産業振興センター新館

講師／土田整形外科クリニック 院長

土田 敏典先生

ースに出場することになりました。その先輩は

1982年の第一回大会からチームの部でレース

に出場していたのですが、その年は１人欠員が

出たため声がかかったのです。

　小松鉄人レースはデュアスロンの大会で、チ

ームの部は３人でバイク70キロ、動山(ゆる

ぎやま)登山606メートル、ラン20キロを走

破しました。その時の記録が６時間40分。大

変つらい思いをしましたが、また挑戦したいと

いう気持ちが芽生え、その後も小松鉄人レース

に出場し続けるきっかけとなったとのことです。

また昨年は、コロナ禍で３年ぶりの開催となっ

た小松鉄人レースショートの部に出場しました

私の運動活動歴

公益社団法人石川県柔道整復師会主催の学
術講演会が会場での聴講とオンラインのハ
イブリット形式で行われ、一般の方を含む約
150名が参加。スポーツ大会の運営や救護
ボランティアに長年携わり、ご自身もスポー
ツを楽しまれている土田敏典先生の講演に熱
心に耳を傾けていました。 PROFILE

金沢大学医学部卒業
日本整形外科学会認定専門医
日本リハビリテーション医学会認定専門医
日本リウマチ学会認定専門医
日本体育協会公認スポーツ医

ビバ・シティ 2023.July
 講演会／研修会

公 開 学 術 講 演 会

私の運動活動歴
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が、以前と違いタイムを気にせず楽しんで走る

ことが出来たともおっしゃいました。

　土田先生がスポーツ大会でボランティアをさ

れることになった原点は七尾にあると言います。

2005年に七尾市の恵寿総合病院に勤務されて

いるときに開催された第1回七尾湾岸トライア

スロン大会、その前年に行われた全日本学生ト

ライアスロン大会が参加者から大変評判がよく、

その後一般参加者の大会を開催することとなり、

大会の運営や救護のボランティアとして10年

間携わり、その時の経験が、現在の金沢マラソ

ンでのボランティア活動の原点になっているそ

うです。

■| 柔道整復師が注意すべき症例は

　次に整形外科医の立場から、柔道整復師の

日々の施術の中で注意してほしい症例について

の説明がありました。一つは、手指、足指の脱

臼、亜脱臼において、骨折を伴う脱臼や関節

包・側副靭帯が嵌入し整復困難になった症例で、

レントゲン画像を交え詳細に解説して頂きまし

た。また、上腕骨の痛みで胃癌の骨転移が、股

関節の痛みで軟骨芽細胞腫が見つかった症例を

紹介され、「柔道整復師の皆さんは少しでも怪

しい、心配だと思ったときは整形外科への受診

をすすめて頂きたい」と述べられました。

■| スポーツマンシップの大切さ

　土田先生は昨年、元星稜高校野球部監督の山

下智茂氏の講演を聞かれ大変な感銘を受けたそ

うです。「スポーツマンシップ」の反対の言葉と

して「ゲームズマンシップ」という言葉があり、

最近では小学生に無理な減量を強いたり、外野

からの言葉の問題など、行き過ぎた勝利至上主

義の影響で小学５・６年生の全国少年柔道大会

が中止された例もあります。改めて指導者は、

試合に勝つことだけでなく、ルールの順守、周

りの人たちへの感謝、競技相手に礼儀を尽くす

ことなど、「スポーツマ

ンシップ」の大切さを

子どもたちに伝えて

いくべきと講演を締

めくくられました。

　なお、会場には

トルコ・シリア大

地震緊急支援の

募金箱が置かれ

支援を呼びか

けました。

講演の様子は、会場での聴講の
ほかオンラインでも配信された。

レントゲン画像を見ながら
詳しく説明する土田先生。
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会 員 学 術 研 究 発 表 開催日■令和５年２月26日（日）
会　場■石川県地場産業振興センター新館

日々の施術をとおして得た知識や情報を共有し高めあうことを目的に毎年実施しています。
令和４年度は２名の会員が、一年間の研鑽・努力の成果を発表しました。

　浅居会員は大学

サッカー部のスポ

ーツトレーナーと

して活動している際に、頻繁にケガをする選

手と、そうでない選手との差は何かという疑

問を持った。足関節の背屈動作時の大腿四頭

筋（内側広筋）の連動に着目した比較や問題点

など、アンケートを基にデーターを作成し考

察を加えて報告した。

　アンケートの結果から内側広筋は約１～

１．５センチの周径差があり、足関節背屈動

作が足関節優位に内側広筋の筋出力の強化が

行われており、また片脚立位動作でのバラン

スの左右差は足趾優位の方がバランス力の

低下傾向という結果が得られた。その結果か

　腰痛を訴えて来院

される方の中には、

腰仙部に特異な所見

が見られことがあ

る。高熊会員は、腰仙部の負傷でＸ ‐ Ｐ等

の提供を受けた３症例を施術所での対応を含

めて紹介した。

　３症例は、第４・５腰椎すべり症が２症例、

仙骨角の増大１症例がその本態であったと説

ら、内側広筋の筋収縮がしっかりと起きるこ

とで、膝のブレーキング動作や片脚立位での

安定性につながると考察した。

　足関節優位に働くトレーニング方法とし

て、①足趾屈曲位・足関節屈曲位を意識した

チューブトレーニング ②バランスディスクを

用いた両足・片足のスクワット動作 ③メディ

シンボールを使用したトレーニングを選手に

１～２週間行わせた。

　スポーツ復帰前とトレーニング後を比較し

たところ、ダッシュや切り返し動作で左右差の

軽減や動作の向上が認められ、トレーニング

を実践したプレーヤーの感想からも、切り返

し動作や相手選手との接触の際の安定性・動

作の向上が認められたことが報告された。

明し、施術方法として「加重軸の調整：患側

下肢の膝・足関節」「大腿部前面：筋緊張の

解消」「患部：腰部・背部への施術」を筋緊張

の緩解と骨性の変位解消に向けて優しい手技

で行っていると紹介した。

　早期回復と再発予防のための指導事項とし

て、①起き上がる際は側臥位に移行し腹筋を

使わないで肩肘手を支えとし起きる ②二重コ

ルセットを使用する ③ハンドタオル等をコル

足関節屈伸動作時の
足趾優位の動作によるリスク
金沢北支部　浅居 長太郎会員

腰仙部の痛みと対処法
加賀支部　高熊 二夫会員
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セットと体幹との間に挟み込む ④貼るカイロ

は禁止 ⑤ソファーで仮眠をとる際は固さと厚

みのある布団の追加、膝ウラから下腿部を支

える座布団の使用などを推奨 ⑥初検と再検時

には温泉・サウナ・入浴を禁止 ⑦あぐら・低

床タイプのソファー・柔らかなソファーの使

用を避けることなどをあげた。

超音波画像観察装置を使って
画像描出のコツなどを説明。

●各発表は本会ＨＰ 会員ページの「公認
私的研究会」からご覧になれます。
URL https://jyuusei-ishikawa.jp/　　
　　member/kennkyuu.html

会 員 学 術 勉 強 会 開催日■令和５年３月12日（日）
会　場■柔整会館３階研修室

　山下純二会員を講師

に学術勉強会が開催さ

れ、20名の会員が参加し

ました。

　はじめに山下会員より

超音波の定義の説明が

あり、その特性、超音波

画像用語、超音波画像の注意点、撮り方、読み取

り方、超音波観察装置の特徴、使用上のルール、

注意点などについて、30分にわたり詳細な解説

がありました。

　その後、足関節、アキレス腱、腱鞘炎について

超音波画像観察装置を用いた実技指導が行わ

れました。足関節では基本的な前距腓靭帯の描

出、引き出しテストを組み合わせた描出など、ア

キレス腱ではきれいに描出するコツ、アキレス腱

断裂の注意点など、腱鞘炎については浅指屈筋

腱・深指屈筋腱の描出など様々な経験談を交え

ながら軽妙な語り口で講義をして頂きました。

　今後も定期的に超音波観察装置を中心に勉

強会を開催する予定です。講師／山下純二会員

エコーの初歩

６月18日（日）に開催される公益社団法人日本柔道整復師会北信
越学会新潟大会の発表者が選考され、本会からは浅居長太郎会員
が選ばれました。
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　特別公演は亀田第

一病院・新潟脊椎外

科センター長の長谷

川和宏先生を講師に

行われました。演題

は「患者さんは我が教

師」。長谷川先生は長

年の診療経験の中か

ら５つの症例に対し

ての治療方針、手術、

長期の術後経過を見

ることで、患者さんから様々なことを学ばせて

頂いたとおっしゃいます。また、中南米のキュ

ーバに招かれ現地の医師たちと手術をした経験

をお持ちで、キューバの英雄チェ・ゲバラは革

命家でありながら医師でもあり、どんなに貧し

い人でも平等に医療が受けられる社会になるこ

とを願っていたことなどを述べられました。

　続いて各県から６席の会員研究発表があり、

石川県代表として金沢北支

部の浅居長太郎会員が発表

を行いました。なお表彰式

では浅居会員に続き、長年

の学術の研鑽に対し本会の

磯松俊也会員に学術功労賞

が授与されました。

ビバ・シティ 2023.July
 講演会／研修会

磯松会員に学術功労賞が
授与された。

（公社）日本柔道整復師会第43回北信越学術
大会新潟大会が新潟市において開催され、17
日に開会式と夕食会が、18日には特別講演、
会員研究発表、実技発表、ワークショップ（整
復固定・超音波観察装置）が行われました。

　午後１時10分より行われたワークショップ

では、日整学術教育部長森川伸治先生が「日整

学術大会の在り方」について述べられ後、佐藤

和伸先生の超音波観察装置、山口登一郎先生の

クラメル副子を用いた整復固定について実技指

導が行われました。

会員研究発表

「足関節屈伸動作時の足趾優位の
動作によるリスク」　　浅居長太郎会員

大学サッカー部のトレーナーと
して活動している際、頻繁にケ
ガをする選手と、そうでない選
手との差は何かと疑問に思い、
足関節の背屈動作時の大腿四
頭筋(内側広筋)の連動に着目
し比較や問題点など、アンケー
トを基にデーターを作成し考

察を加えて発
表しました。

新潟大会に北信越各県から
287名が参加　　

浅居会員の発表では本会の西剛志  
学術部長が座長を務めた。

特別講演講師の長谷川和宏先生。

※詳細については学会誌抄録をご参照ください。

（公社）日本柔道整復師会第43回北信越学術
大会新潟大会が新潟市において開催され、17
日に開会式と夕食会が、18日には特別講演、
会員研究発表、実技発表、ワークショップ（整
復固定・超音波観察装置）が行われました。

北 信 越 学 術 大 会 開催日■令和５年６月17日（土）・18日（日）
会　場■ＡＮＡクラウンプラザホテル新潟

超音波画像装
置の実技指導。



　開会式の挨拶では嶋谷清会長が「今柔道がで

きること、毎日好きなご飯が食べられること、

育ててくれる親御さん、そし

て毎日柔道を指導してくださ

る先生方に感謝し、勝敗にこ

だわらず、悔いのないよう一

生懸命、本気で試合に臨ん

でください」と選手を激励し、

選手を代表して加賀聖武館の

金森叶真選手が元気よく選手

宣誓を行いました。

第36回（公社）石川県柔道整復師会会旗争奪少年柔道大会

■｜安全を最優先に、今年も個人戦を断念

　新型コロナウイルスによる２年間の中止や規

模縮小を乗り越え、今年こそは通常の開催をと

意気込んでいた今大会でしたが、たまたま中学

生の全国剣道大会が同じ日に開催され会場も重

なってしまいました。当日は啓武館に日本中か

ら剣道の選手たちが集まるため、感染予防に配

慮して保護者の観戦は遠慮してもらい、さらに

団体戦だけで開催することになりました。それ

でも県内各地より19チームが参加、子どもた

ちの熱戦に会場は歓声に包まれました。

　また大会直前の５月５日には県下を揺らす震

度６の地震が発生しその影響が心配されました

が、特に揺れの大きかっ

た能登地区からも輪島市、

中能登町、志賀町、羽咋

市から選手が参加し、声

援を浴びていました。

５月14日（日）、松任総合運動公園啓武
館にて、第36回（公社）石川県柔道整復
師会会旗争奪少年柔道大会が開催され
ました。10日前に発生した大地震の余
波が残る中、県内各地より19チーム87
名の選手が参加し熱戦が繰り広げられ
ました。

松任柔道スポーツ少年団
見事な連覇を飾る

【団体戦】
優　勝　松任柔道スポーツ少年団
準優勝　鶴来坂田道場
３　位　全日本柔道少年団小松分団
　　　　邑知少年柔道教室

悔いのないように試合に
臨んでくださいと嶋谷会長。

選手を代表して加賀聖武館の
金森叶真選手が宣誓を行った。

２連覇を決めた松任柔道スポーツ少年団の皆さん。
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ビバ・シティ 2023.July
少年柔道大会

個人表彰をされた皆さん
おめでとうございます！

【 最優秀選手 】
開 　龍弥（松任柔道スポーツ少年団）

【 優秀選手 】
供村 裕志（松任柔道スポーツ少年団）
中野 正都（鶴来坂田道場）
高岡　 慶（全日本柔道少年団小松分団）
松浦 祐樹（邑知少年柔道教室）

　注目の決勝は、昨年に続いて連覇を目指す松

任柔道スポーツ少年団と鶴来坂田道場が対戦し

ました。激しい攻防の末、松任柔道スポーツ少

年団が見事連覇を飾り、会場から大きな拍手が

送られました。

　

■｜ますます素晴らしい大会へと育てていきたい

　本会が公益社団法人として開催する少年柔道

大会の大きな目的である「子供たちが柔道を通

じて健全な心、技、体を養い、大きく成長して

社会の一員として貢献できるようになってもら

いたい」という趣旨にご理解を頂き、石川県柔

道連盟および白山市柔道協会役員、各柔道教室

の指導者や保護者の方々、その他多くの方々の

協力と支援があってこそ、コロナを乗り越え今

年も開催できました。これからも事業部を中心

に素晴らしい大会にしていきたいと関係者一同

願っています。

全力でぶつかる子ども達。
熱戦が続く！

注目の決勝は松任柔道スポーツ
少年団と鶴来坂田道場の対戦に。
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令和５年４月16日（日）加賀市陸上競技場をスター
トし片山津・山中・山代の３つの温泉郷を走り抜ける
加賀温泉郷マラソンが開催され、フルマラソンの部
と10キロ、２キロのコースを走るファンランの部に
全国から4,500名の選手が参加しました。

　ゴール本部では、午後12時を過ぎるころか

らフルマラソンを完走した選手が次々と救護

ブースに押しかけました。筋痙攣などの対応に

追われながらストレッチの指導やテーピング

を行い、救護活動終了の３時30分までの間に

ゴールと各エイド合わせて30名ほどの選手の

処置を行うことができました。

　来年は今年の反省点を生かし、さらに良い救

護活動を行えるよう頑張りたいと思います。

　大会当日は曇りで気温14度と肌寒く、途中、

晴れ間がのぞいたり土砂降りになったりと目ま

ぐるしく天候が変わるコンディションでした

が、フルマラソンに参加した馳浩石川県知事や

ゲストの増田明美さんはじめ出場した選手たち

は、沿道のスタッフからの声援を受けながら元

気いっぱい春の加賀路を駆け抜けました。

　(公社)石川県柔道整復師会・サポート接骨

石川（ＳＳＩ）は、この大会のスタッフの一員と

してボランティア活動を実施。８名の会員が、

ゴール本部や各エイドにて医師会の先生や看護

師、消防士の方々と共に出場選手への救護活動

を行いました。

サポート接骨石川（SSI）活動 ❶

加賀温泉郷マラソン2023 加賀温泉郷マラソン2023 

各エイドに雨に濡れた選手たちが次々と訪れる。

医師や看護師、消防士の皆さんと連携して活動した。

ここから上り坂！頑張って～!!

令和５年４月16日（日）加賀市陸上競技場をスター
トし片山津・山代・山中の３つの温泉郷を走り抜ける
加賀温泉郷マラソンが開催され、フルマラソンの部
と10キロ、２キロのコースを走るファンランの部に
全国から4,500名の選手が参加しました。

エイドのスタッフも
懸命の声援を送る。
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 サポート接骨石川（ＳＳＩ）活動

へ移行されたものの感染が収まったわけでは

ないとの判断で、最少人数の４名の会員で参加。

柔道整復師会赤十字奉仕団として転倒による打

撲、擦過傷、熱中症（疑い）の方の手当て等、救

護活動にあたりました。

　本会の金沢百万石まつり救護への参加も今年

で11回目となり、各団体との交流が広がり大

変有意義な活動となっています。日本赤十字社

石川支部の方からも「今年も支援して頂きあり

がとうございます。来年もよろしくお願いしま

す」とのお言葉を頂きました。様々な方に喜ん

でいただける救護活動に今後も参加していきた

いと思います。

令和５年６月２日（金）から４日（日）の３日間、金沢百万
石まつりが開催され、本会の赤十字奉仕団・サポート接骨
石川（ＳＳＩ）は日本赤十字社石川支部の要請で救護活動
を実施。６月３日（土）の百万石行列と百万石踊り流しで各
専門の奉仕団の方 と々ともにボランティアに参加しました。

　百万石行列は金沢百万石まつりのメイン行事

です。新型コロナ感染症の５類移行に伴って４

年ぶりの通常開催となり、39万人の観客が沿

道から煌びやかな行列を見守りました。前日に

予定されていた子ども提灯太鼓行列が大雨によ

り中止とな

り、百万石

行列の実施

も危ぶまれ

ましたが、

当日は一転、

天候に恵ま

れました。

　金沢百万石まつりでは毎年、日本赤十字社石

川支部の要請を受けて様々な専門分野の奉仕団

の方々が集まって祭りの安全のため活動してい

ますが、今年は総勢116名での実施となりま

した。本会としては、新型コロナ感染症が５類

サポート接骨石川（SSI）活動❷

第72回 金沢百万石まつり

一緒に活動したボランティアの皆さん。本会からは４名が参加した。

第72回 金沢百万石まつり

市民参加の百万石踊り流しとともに移動。

救護・迷子センターで対応にあたった。

利家公
市川右團次さん

お松の方
紺野まひるさん



23

準備運動や健康法として広く認知され、最近で

は美しい姿勢の保持や心の疲れを取る効果でも

注目されているストレッチ。今回はその種類や効

果など、知って頂きたい情報をまとめました。具

体的なやり方は本誌（viva city 20～22号）の

「教えて先生！」のコーナーをご参照ください。

※「viva city」のバックナンバーは本会ホームペー
ジのバナーからご覧頂けます。

━━━┫■ 代表的な種類は４つ ■┣━━━

　ストレッチには様々な種類がありますが代表的

なものとして次の４つに分類できます。

❶スタティックストレッチ（静的）

自分で行う。30秒程度静かに筋肉を伸ばすも

ので、一番故障のリスクが少ない。

❷ダイナミックストレッチ（動的）

自分で行い、ラジオ体操のように動きを伴った

もの（反動を用いない）。

❸バリスティックストレッチ

自分で行い、動きを伴ったもの（反動を用いる）。

❹パートナーストレッチ

パートナーについてもらい、姿勢を固定して抵抗

をかけて行う。可動域をより広げることができて

効果的な反面、パートナーには高い技術が必要。

━━━┫■ 期待できる効果は？ ■┣━━━

❶運動前後のウォームアップ・クールダウン

　運動前に種目に応じて身体を動かしながら行う

ダイナミックストレッチを取り入れると効果的です。

ただし、特定の筋肉に過度なスタティックストレッチ

を行うと、筋力・パワーが低下する可能性があります。

　運動後は収縮した筋肉の長さを戻し神経反射

を緩めるため、スタティックストレッチを取り入れ

ましょう。反動をつけずゆっくりと筋肉を伸ばしてあ

げてください。使った筋肉は左右均等でなくその

日によってハリや硬さが違うため、伸ばす時間を

気にせず気持ちいいと感じるところまでこまめに伸

ばすと効果的です。

❷柔軟なカラダ作り

　ストレッチを継続すると、筋肉の緊張がほぐれ関

節の可動域が広がります。身体が硬い方、ケガな

どで柔軟性が落ちてしまった方は、気持ちよく伸ば

せるところまで30秒程度伸ばし、そのあとゆっくり

大きく動かすことを意識してみてください。最初は

硬かったところも、続けると柔らかくなっていきます。

❸リラクゼーション・疲労回復

　全身のストレッチを30分程度行い、その前後で

脳波や自律神経活動がどのように働いているか測

定する実験がありました。その結果、前頭葉で発生

するα波の増加や心拍数の低下が認められ、スト

レッチには副交感神経の働きを優位にさせリラク

ゼーション効果があることがわかりました。

　多彩な種類があり、それぞれ効果が期待できる

ストレッチ。上手に活用して身体のケアにお役立て

ください。

ちょっと前までは常識だったことが、常識で
なくなっていた！なんてことも。今回は誰で
も気軽にできるストレッチについて考えて
みましょう。

〜ストレッチ編〜　 体の常識新 体の常識
心の疲れにも効果心の疲れにも効果



そうおっしゃる患者さんは少なくないんで
すよ。でも付け方をよく見てみると、コルセ
ットが上下逆さまだったり、腹巻のようにお
腹を中心に巻いていたり。これでは、効果
が得られません。

コルセットを付けていると、
蒸れて痒くなってくるんですが。

暑い時期は特に気になるね。汗でかぶれる
ことを防ぐため、肌に直接でなく、肌着の
上から付けることをおすすめします。

重い物を持ったときに腰が“ギクッ”と
なったので慌てて、家にあったコルセット
を付けました。でも、あまり効果がないよう
なんですけど。

コルセットの
正しい付け方は？
コルセットの
正しい付け方は？

●コルセットの上部はおへその
辺り、骨盤を包むように付け
ましょう。

●巻き具合は、強すぎず弱すぎず。呼吸
や食事に支障がないように。

●汗でかぶれないように肌着の上から付
けましょう。

●× ●○

ま と めま と め

教え
て先生！

 おへその辺りでシッカリと
巻けばいいのだと思ってました。

コルセットの目的は、お腹の圧を高め、腰
の周りを安定させて、腰の負担を軽くする
こと。なので、コルセットを付ける位置が重
要になんだ。コルセットの上部がおへその
辺りにくるような目安で、骨盤を包むように
装着しましょう。巻き方が弱すぎると効果は
ありませんし、強すぎてもダメ。深く呼吸して
も息苦しくないか、食後でも苦しくな
いか、確かめながら調節しましょう。

わからないことがあれば、
接骨院の先生にご相談ください。

コルセットは巻く位置が大事！コルセットは巻く位置が大事！

これではだだの腹巻！ 巻く位置はおへその下、
骨盤を包むように

　おへそ
←

　骨盤　骨盤
←
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の皆様に図書カード

を配布させて頂きま

した。まだまだ厳し

い経済状況が続いて

おりますが、組合の

理念である相互扶助

の精神のもと、初心

に帰って中央会のご

指導を受けながら組

合運営に取り組んで

まいります」と述べ

ました。

　その後、議長に坂

井秀一組合員（金沢

南支部）が選出され、

審議が行われました。

　令和５年５月21

日（日）午後１時40

分より石川県地場産

業振興センターにお

いて、第29回石川

県柔道整復師協同組

合通常総会が開催さ

れました。総会に先

立って「10年表彰」

が行われ、北川隆之、

長永孝仁、津田佳之、高出伸也の４名の組合員

が表彰されました。

　審議を前に橋本大衛理事長より挨拶があり、

「令和4年度は新型コロナの影響、ウクライナ情

勢による物価高騰にもかかわらず、多くの労働

者の賃金は上がらず大変厳しい状況となりまし

た。当会としても従来通りの事業活動が出来な

かったため、３月に教育情報事業として組合員

組合員数／ 291名
出席者数／ 84名
委任者数／ 151名
欠 席 者／ 56名

第29回
通常総会
午後１時40分開会

第29回 石川県柔道整復師協同組合

通常総会開催

組合の精神を大切に、活動を進め
たいと橋本理事長。

坂井議長の進行により審議が進め
られた。

石川県柔道整復師協同組合

通常総会開催

全国中小企業団体中央会の中村明
専務理事よりご挨拶を頂いた。

令和５年５月21日（日）午後１時40分より石
川県地場産業振興センターにおいて、第29回
石川県柔道整復師協同組合通常総会が開催
されました。総会に先立って「10年表彰」が行
われ、北川隆之、長永孝仁、津田佳之、高出伸
也の４名の組合員が表彰されました。

10年表彰を受賞
された皆さん。
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【議　事】

第1号議案　令和４年度事業報告

担当／山崎一平 総務委員長

第２号議案　令和４年度決算報告及び余剰金処分

案並びに監査報告

担当／岡本透 財務副委員長

監査報告／田村修一 監事

第３号議案　令和5年度事業計画（案）

担当／山崎一平 総務委員長

第４号議案　令和５年度収支予算（案）

担当／岡本透 財務副委員長

第５号議案　役員改選の件

連記制無記名投票により10名の役

員が選出された

　以上、全ての議事承認が終了し、議長退席後閉

会となりました。

　また、今期をもっ

て退任する高出伸也

理事より、挨拶があ

りました。

ビバ・シティ 2023.July
石川県柔道整復師協同組合 通常総会  

新役員の皆さん。

退任の挨拶を行う高出理事。

□◆ 第16期（令和５年・６年度）役員構成

理 事 長	 橋本	大衛
専務理事	 岡本　	透
理　　事	 山崎	一平・津田	佳之・南野	立志
	 真酒谷	清・川上　	勝・赤池	央成
	 藤田	宏幸
監　　事	 田村	修一

□◆ 第16期（令和５年・６年度）委員構成

総　　務	 委 員 長	 山崎	一平
	 副委員長	 真酒谷	清・藤田	宏幸　　
　　　　　　　　　　南野	立志
	 委　　員	 中野	秀人・廣瀬	　淳　　
　　　　　　　　　　大内	康弘
財　　務	 委 員 長	 南野	立志
	 副委員長	 赤池	央成
	 委　　員	 木藤	正幸
購買促進	 委 員 長	 川上　	勝
	 副委員長	 藤田	宏幸
	 委　　員	 桶谷	靖夫・木山	隆久　　
　　　　　　　　　　谷村	　力	
福利厚生 委 員 長	 真洒谷	清
 副委員長	 赤池	央成
 委　　員	 村	扶希子・吉田	宜正	
教育情報 委 員 長	 津田	佳之
 副委員長	 川上	　勝
 委　　員	 北川	隆之・堀松	郁子　　
　　　　　　　　　　中村	克章
選挙管理 委 員 長	 三国	政樹
 委　　員	 宇野	幸治・中越	昌人　　
　　　　　　　　　　唐木　	均・北浦	　久　　
　　　　　　　　　　藤森　	優・北川　	丈	



仏教の思想が合体した新しい哲学として驚きを

もって受け入れられました。

　宇野気駅の前に西田幾多郎の銅像が立ってい

ます。眼鏡をかけた「ちびまる子の友蔵じいさ

ん」のようですが、実は世界で最も有名な石川

県民だったのです。しかしその業績を知る人

は少ない。そこで建てられたのが「西田幾多郎

記念哲学館」で、幾多郎が海を見ながら散策し

たという丘の上に佇んでいます。設計者は世界

的に有名な安藤忠雄。幾多郎の業績やゆかりの

品々の紹介、迷路のように入り組んだ空間には

自分の頭で考えるための仕掛けが幾つもあり、

体験しながら哲学に触れ学ぶことができるよう

になっています。夜は連日ライトアップされて

美しいのですが、目立ちすぎて「いかがわしい

ホテル」を連想してしまったりして、本当に申

し訳ありませんでした。

　あなたの知らない「西田幾多郎記念哲学館」。

金沢から北へ20キロ。入館料たった300円。

行くか行かないかはあなた次第です。

　明治維新から２年後、宇ノ気で庄屋の長男と

して生まれた西田幾多郎。「日本哲学の父」と呼

ばれ大きな軌跡を残した人ですが、その人生に

は父親との確執、家の没落、自身の離婚・再婚、

肉親との別れなど、苦難と不幸がついて回りま

した。おまけに19歳で入った石川県師範学校

を合わないからと中退し、金沢四校に入学する

も退学。東京帝国大学哲学科を卒業した後も激

しいアップダウンは続き、京都帝国大学の助教

授としての授業をまとめた「善の研究」を出版し

たのは42歳のことです。

　この「善の研究」がセンセーションを巻き起こ

します。当時の知識人、学生の必読書となり、

100万部の大べストセラーに。どの書店も売

り切れで、入荷すると聞けば徹夜で行列に並ぶ

人も出るという、まるでスマホの新機種発売の

ような騒ぎだったそうです。当時の人々にとっ

ては、新しい世界を開いてくれる現代のスマホ

のようなものだったのでしょう。そしてこの本

は海を越えてヨーロッパへ。西洋の哲学と大乗

「日本哲学の父」と呼ばれ世界的にも有名
なのに、知られているのは名前くらい。それ
以外のことは地元民でもさっぱりわからな
いという人物がいます。哲学界のビックネー
ム「西田幾多郎」がその人ですが、実は彼、
世界一有名な石川県民でした。

毎晩、美しくライトアップされる。

secret
spot あなたの知らない石川県

哲学館のそばの「思索の道」。

日本で唯一の哲学の博物館
西田幾多郎記念哲学館西田幾多郎記念哲学館

宇野気駅前の西田幾多郎像。
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世界的な建築家が設計した世界的な
哲学者のための建物。まるでドラゴン
ボールとスーパーマリオがダッグを
組んだような博物館です。
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トピックス

　令和４年11月27日（日）から令和５年１月29

日（日）にかけて、各支部で保険講習会が行われ

ました。

　真酒谷清保健部長からは「医療費の動向につ

いて」をテーマに、令和

３年度の医療費の現状

や柔道整復師の料金改

定、さらに審査会から

の注意点や明細書発行

体制への加算などにつ

いて、詳しく説明がなさ

れました。

　また、二ッ谷剛彦副会

長からは柔整療養費につ

いて、機能訓練指導マ

ニュアルの進捗状況、今

後の柔整業界の展望につ

いて説明がありました。

　各支部の講習会ともに

多くの会員が参加し、講

義の終了後に質疑応答の時間が設けられ、会員

からは、柔整業界ではいつ頃から従来の健康保

険証からマイナンバーカードに移行するのか、ま

た、カードやpaypayといった電子決済導入に

ついての日整の見解などへの質問があり、熱心

なやり取りに会員皆さんの熱意が感じられる有意

義な講習会となりました。

トピックス①

各支部で保険講習会を開催
医療費の動向、柔整業界の展望を説明

真酒谷 清保険部長

二ッ谷 剛彦副会長

日時：令和４年11月27日㊐
午前９時30分から

会場：七尾市サンライフプラザ

日時：令和５年１月15日㊐　
午前10時から

会場：ホテル金沢

日時：令和５年１月29日㊐　
午前９時から

会場：小松市第一地区コミュ
ニティーセンター

能登支部

加賀支部

金沢南支部・
金沢北支部合同
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　施術技術の平準化を確立するうえで課題と

なる指導者を全国に育成することを目指して、

（公社）日本柔道整復師会では指導者養成講習会

を継続的に実施しています。令和５年４月16

日（日）に日本柔整会館において、令和５年度の

第１回講習会が開催されました。

　今回は東日本地区を中心に24社団から指導

者候補の会員が受講し、本会からは大平和幸会

員と浅居長太郎会員が受講しました。

　今回は外果骨折・顎関節脱臼をテーマとした

講習会で、整復・固定施術の合同実技実習と超

音波観察装置取扱技術実習が行われました。ま

た実習後に指導者としての実技評価確認が実施

され、両名ともにＡの評価を受けました。

トピックス❷

令和5年度第1回指導者養成講習会
本会から２名が受講

●●

令和５年５月17日入会

嶋谷 崇司
（しまや たかし）

令和５年５月17日入会

桶谷 周平
（おけたに しゅうへい）

昭和54年12月８日
北信越柔整専門学校
加賀市片山津町オ 
22-３
嶋谷接骨院
0761-74-0919　 
バスケットボール・　
スニーカー収集

昭和62年12月４日
北信越柔整専門学校
金沢市寺中町ホ６番地
しろくま接骨院
076-200-7703　 
絵を描くこと・バスケ
ットボール

生年月日
出 身 校
住　　所

接骨院名
電　　話
特技・趣味

生年月日
出 身 校
住　　所
接骨院名
電　　話
特技・趣味

加賀支部

金沢北支部

指導者候補が全国から集い講習を受けた。
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各 部 一 覧
令和５年・６年度

部　長　 西川 典孝

部　員　 二ッ谷剛彦　堂本義邦

部　長　 川上　勝

副部長　 山田　誠

部　員　 小倉弘行　坂田浩之　波佐谷兼潤
　　　　 河村三紀　角浦大介 

部　長　 津田佳之

副部長　 中西　勝　山田　誠

部　長　 西　剛志

副部長　 大平和幸

部　員　 柳沢昌孝　磯松俊也　髙橋真哉
　　　　 堀松郁子　浅居長太郎

部　長　 真酒谷清

部　員 　二ッ谷剛彦　堂本義邦
　　　　 西川典孝

部　長 　森田一哉

副部長 　中西　勝　中川　渉

部　員 　中野秀人　太田信幸　平林祐一
　　　　 森陽一朗

部　長　 山田俊志

副部長　 大平和幸　中川　渉

部　員　 折越幸夫　北浦健司　田村修一
　　　　 竹野敬治　田中寿人

渉外部

総務部

経理部

学術部

保険部

広報部

事業部

法制委員会　　　　　　　　　 委員長　津田佳之

副委員長　 川上　勝

委　　員　 田村修一　山崎一平

生涯学習委員会　　　　　　　 委員長　西　剛志

副委員長　 大平和幸

委　　員　 柳沢昌孝　磯松俊也　髙橋真哉
　　　　　 堀松郁子　浅居長太郎

裁定委員会　　　　　　　　　委員長 　板橋　透

委　　員　 野村胸勝　木山隆久
　　　　　 山下純二

選挙管理委員会　　　　　 　　委員長　三国政樹

副委員長　 中越昌人

委　　員　 中野秀人　金谷由久　坂下竜彦
　　　　　 木村喜久男　大内康弘　折越幸夫
　　　　　 作川清隆

健康やわら体操普及委員会　　 委員長　中西　勝

副委員長　 中川　渉

サポート接骨石川（ＳＳＩ） 　委員長　山田俊志

副委員長　 真酒谷清　津田佳之　西　剛志

委　　員　 理　事

日本赤十字奉仕団　　　　　委員長　二ッ谷剛彦

副委員長　 堂本義邦　西川典孝

分 団 長　 真酒谷清（金沢北）　津田佳之（金沢南）
　　　　　 西　剛志（加　賀）   山田俊志（能　登）

副分団長　 中西　勝　大平和幸（金沢北）
　　　　　 川上　勝　中川　渉（金沢南）
　　　　　 森田一哉（加　賀）
　　　　　 山田　誠（能　登）

ＩＴ委員会　　　　　　　　　委員長　山田　誠

副委員長　 大平和幸

介護保険対策委員会（機能訓練フレイル予防）
　　　　　　　 委員長　　　西　剛志

担当副会長　堂本義邦　西川典孝

副委員長　 大平和幸

委　　員　 理　事
　　　　　 坂井秀一　濱　亮輔　窪田和樹
　　　　　 森川達也

各委員一覧
令和 5 年・6 年度



❖２年間の広報部副部長を経験させて頂いたのち、今期よ
り広報部長を拝命いたしました。歴代の広報部の先輩達
が築いてきたものを大切にしながらも、ベテランの部員
と新しく入ってこられた部員のアイデアを取り入れ、皆様
に喜んでもらえる紙面づくりをしたいと思っております。
今後ともよろしくお願いいたします。 （森田）

❖広報副部長を拝命しました。編集後記を作成していると、
柔道整復師を志す前のサラリーマン時代に、苦手なパソコ
ンの前で会議に提出する資料や文章を作っていた頃を思
い出して懐かしく感じます。これから森田広報部長や広報
部員の先生方と協力して、広報部の活動に一生懸命頑張り
ますのでよろしくお願い申し上げます。 （中川）

❖コロナ禍の大変な時期に広報部を牽引した山田俊志部長
と、木藤正幸部員、唐木均部員が卒業されました。一緒に
活動出来て楽しかった。本当にご苦労様でした。今後は森
田一哉部長のもと、新体制でがんばります。それにしても
私は今回で何回目の広報部なのか？広報部に私が憑りつ
かれているのか？はたまた私が広報部に憑りついている
のか？謎は深まるばかりです。 （中野）

❖今年度より広報部に所属させて頂きます。加賀支部の森陽
一朗です。はじめて公益社団の部員をさせて頂くことにな
りました。まだまだ不慣れではありますが、少しでもお役に
立てるよう精一杯頑張りますので、皆様にはご指導ご鞭撻
のほどよろしくお願いいたします。 （森）

❖最近、「チョコレートが消滅する日」というコラムを読みま
した。現在、カカオの年間生産量が年間消費量を下回る
状態で、2020年には100万トンも足りなくなると言われ
ています。その背景には、熱帯雨林の伐採などによる気候
変動や生態系のアンバランスによる病害の発生などがあ
り、中でも一番の理由は人間による大量消費だそうです。
これからはエコロジーを考えた生活をしなければと思い
ました。 （中西）

❖百万石まつりの救護活動に参加しました。観客で溢れか
える沿道から道一本入ったところにある屋台通りも大盛
況で、ひと際人気だったのが「10円パン」。形は10円、値
段は500円というパンで、後で聞くと韓国の「慶州10ウォ
ンパン」が発祥だそう。伸びるチーズが“映える”こともあ
りＳＮＳを中心に人気だそうですが、私は全く知らず、世代
を感じてしまいました。 （平林）

❖みなさんは、ガガンボという虫をご存知でしょうか。石川
県ではカトンボと呼ばれている脚の長い大きな蚊のよう
な虫です。彼らは初夏から晩夏にかけて活動するのです
が、その身体は極めて弱い構造なのでヒトに害をなすよ
うな行動は起こせないそうです。なのに、その見た目が不
愉快で「不快害虫」と呼ばれ駆除の対象に。気の毒としか
言いようがありません。 （太田）
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［思索の道］
京都には西田幾多郎が思索にふけりながら

歩いたという「哲学の道」がありますが、西田

幾多郎記念哲学館の敷地内には、そのものず

ばり「思索の道」があります。

木漏れ日の中を思索しながら歩く静かな道

かと思えば、撮影した日は、樹々の上から鳥

達がけたたましくさえずり、「近くに巣がある

のか？私がよほど不審者に見えるのか？そ

もそも民家の近くに、なぜこんなに鳥がいる

のだ？」と、そのことばかりを思索しながら

歩いた道となりました。


